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19 DE ENERO 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Pierden por huachicol $22 millones diarios  

 

Incluyen video en pesquisa sobre caso de ministra  

 

El juicio a García Luna debe destapar todo: AMLO  

 Walmart y Habano 2000 tramitan amparos contra la ley antitabaco  

 La UNAM cesa a profesora; ministra sigue  

 Si Lozoya va a juicio y pierde, FGR exigirá al clan más de 20 mdd  

 

Lo importante para 2024 es elaborar un buen proyecto de nación: Mauricio 
Vila 

 

 Mudar carga al AIFA encarecerá productos  

 

Ven sin suficiente madurez Junta de Banxico  

 Sacar operaciones de carga del AICM tendrá un impacto limitado de 3.3%  

 Lo importante no es quién puede ser competitivo: Vila  

 Turbulencia en el sector aéreo  

 Acusan a México de retrasar permisos  

 Se ampara Walmart contra ley antitabaco  

 Y llegaron las deudas de Enero  

 UNAM usa, a medias, confesión de asesora de Esquivel  

 Se sublevan contra limpieza social de Sandra Cuevas   

 
Marcelo Ebrard asegura que petición de “El Chapo” para extradición es 
“inviable” 

 

 La universidad ante los desafíos actuales  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Despide la UNAM a profesora que asesoró la tesis de la ministra Yasmín 
Esquivel (La Jornada, p. 10) 

 Édgar Báez Gutiérrez no fue el autor del original, reitera la docente (La 
Jornada, p. 10) 

 Consejeros y académicos exigen retirarle el título (La Jornada, p. 10) 
 Demandan PAN y PRD anular título de Esquivel (Ovaciones, p. 18) 
 Incluyen video en pesquisa sobre caso de ministra (El Universal, p. PP y 6) 
 Sustancial, proteger a mujeres y reconocer legítima defensa con visión de 

género: investigadora de la UAM (Milenio, p. 3-Campus) 
 TikTok en la UAEMéx, oportunidad para comunicarse con las juventudes 

(Milenio, p. 2-Campus) 
 Establecen gobierno de Sinaloa y la UAS estrategia conjunta (Milenio, p. 2-

Campus) 
 La Universidad Panamericana lanza una nueva propuesta de posgrados en 

línea (Milenio, p. 3-Campus) 
 Presenta directora de la Facultad de Medicina y Psicología de la UABC tercer 

informe de actividades (Milenio, p. 4-Campus) 
 Edomex respalda el trabajo de las científicas e investigadores (El Economista, 

p. 12) 
 Iniciativa de ley para ciencia es inconstitucional (El Economista, p. 42)  
 Elegirán hoy a nuevo titular de la Anuies (La Jornada, p. 11) 

 
SEP 

 
 Abre la SEP convocatoria para la prepa (Excelsior, p. 6) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Tras colapso, reanuda actividades la coordinadora de becas Benito Juárez (La 

Jornada, p. 11) 
 Cetys realiza noveno coloquio de investigación y continúa escalando hacia el 

liderazgo científico (Milenio, p. 4-Campus) 
 Piden que haya ambulancias en prepas (Ovaciones, p. 30) 

 
INTERNACIONAL 
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 Aumenta presión a Dina y toman universidades (La Razón, p. 40) 
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Despide la UNAM a profesora que asesoró la tesis de la ministra Yasmín Esquivel 
 

De la Redacción 
  
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció ayer el despido de la 
profesora Martha Rodríguez Ortiz, quien asesoró las tesis de licenciatura de la ministra 
Yasmín Esquivel y el abogado Édgar Ulises Báez Gutiérrez, luego de que la Facultad de 
Estudios Superiores (FES) Aragón confirmara en días recientes que la funcionaria había 
sido responsable de plagio académico. 
 
La máxima casa de estudios indicó en un comunicado que “por haber incurrido en 
grave irresponsabilidad, así como en faltas de probidad y honradez en el desempeño 
de sus labores como académica y directora de tesis profesionales, la UNAM resolvió 
rescindir el contrato individual de trabajo de la profesora Martha Rodríguez Ortiz. 
 
Con la notificación oficial, emitida con fecha 17 de enero de 2023, queda totalmente 
suspendida la relación de trabajo de la profesora Rodríguez Ortiz con cualquier entidad 
académica de la Universidad Nacional, así como el pago de sus salarios, añadió. 
 
La UNAM explicó que lo anterior se determinó luego de que fueran debidamente 
evaluados y analizados todos los elementos que integran el Procedimiento de 
Investigación Administrativa, los cuales confirman que la profesora cometió conductas 
contrarias a los propósitos y fines que persigue la institución académica, y 
considerando la confesión expresa de la directora de tesis de haber compartido y 
proporcionado el proyecto de tesis de un alumno a otro. 
 
En su comunicado, la universidad recalcó que actúa en apego a la normativa 
universitaria; ha adoptado medidas preventivas adicionales para evitar la repetición de 
hechos como el referido, y continuará fomentando los valores éticos de responsabilidad 
y honorabilidad entre los integrantes de su comunidad. 
 
Como se informó en este diario el pasado 12 de enero, el Comité de Integridad 
Académica y Científica de la FES Aragón determinó que Esquivel sí había plagiado la 
tesis con la cual se tituló como licenciada en derecho, lo cual la ministra ha negado en 
varias ocasiones. 
 
El mencionado organismo indicó a través de un comunicado que, después de conocer 
el caso de supuesto plagio académico, valoró los elementos de la construcción, 
desarrollo, estilo, contenido, temporalidad, congruencia y manejo de la información de 
ambas tesis, además de revisar archivos físicos y digitales. 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

19/01/2023 1 10 
 
A partir de ello, señaló, elaboró un dictamen técnico académico del cual se desprende 
que la tesis elaborada en 1987 (es decir, la de Esquivel) es copia sustancial de la original 
presentada en 1986 por el ex alumno de la Facultad de Derecho, en referencia al 
abogado Édgar Ulises Báez Gutiérrez. 
 
Por su parte, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, indicó que aunque el 
señalamiento de plagio había sido confirmado, la máxima casa de estudios no tiene en 
la actualidad las herramientas jurídicas para anular el título profesional de la ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
 
En entrevista reciente con La Jornada, el abogado general de la UNAM, Alfredo Sánchez 
Castañeda, confirmó que la institución no puede anular el título de Esquivel, pero al 
mismo tiempo descartó que ello signifique que está evadiendo su responsabilidad en 
el caso o que en el futuro no pueda realizar las modificaciones necesarias para que se 
sancionen este tipo de faltas con mayor severidad. 
 
Ante ello, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, replicó que la Secretaría 
de Educación Pública no es la instancia adecuada para anular el certificado profesional 
de Esquivel, pues primero la UNAM debía inhabilitar a los responsables de las 
irregularidades. 
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Consejeros y académicos exigen retirarle el título 
 
De la Redacción y Víctor Ballinas 
  
Un grupo de consejeros universitarios, así como académicos y egresados de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), envió ayer una carta al Consejo 
Universitario (CU) en la que exigen se retire el título a la ministra Yasmín Esquivel 
Mossa, tras considerar que son falsos los argumentos según los cuales la universidad no 
tiene en este momento los recursos jurídicos para emprender dicha acción. 
 
En la misiva, los 33 firmantes, entre los que se cuentan cuatro consejeros universitarios 
de los 329 que existen, subrayaron la importancia de la autonomía de la institución, la 
cual le otorga la capacidad de gobernarse a sí misma. Subrayaron que Esquivel Mossa 
no habría cumplido con los requisitos de la titulación, pues “no elaboró la tesis, la 
plagió, como determinaron nuestras autoridades. 
 
Por tanto, no sólo incumplió con los requisitos esenciales para su titulación, sino que 
cometió un delito que había quedado oculto por la conjunción de voluntades que 
habría que investigar. 
 
Lamentaron que, de forma inexplicable, Alfredo Sánchez Castañeda, abogado general 
de la UNAM, haya afirmado que la universidad no cuenta con los mecanismos 
necesarios para anular un título obtenido de manera fraudulenta. 
 
Los firmantes recalcaron que el plagio es un problema de graves consecuencias, 
sancionado por leyes nacionales y tratados internacionales, y aunque el caso de 
Esquivel pudo haber prescrito, sus consecuencias son tales que no es explicable que 
nuestra máxima casa de estudios renuncie a su autonomía para decidir sobre los 
efectos legales y sociales de un hecho de esta naturaleza. 
 
Los académicos y egresados consideraron que la Comisión de Honor y Justicia del CU 
debe aplicar la sanción de invalidación del título que ostenta la ex alumna Yasmín 
Esquivel Mossa. No hacerlo, alertaron, “pone en riesgo la credibilidad de todos los títulos 
emitidos por nuestra alma máter, que podrán ser objeto de duda y especulación”. 
 
En tanto, el PAN y el PRD demandaron en el Senado que la UNAM deje de jugar a la 
política y anule el título expedido a Esquivel Mossa. El panista Damián Zepeda, 
cuestionó que con una serie de actos se haya buscado tapar este hecho, lo que habla 
de la falta de calidad moral de Esquivel para ocupar un asiento en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 
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Miguel Ángel Mancera, coordinador del PRD, explicó que la UNAM es la que reconoce 
los títulos. La validez del ejercicio profesional te lo da la SEP, que otorga la cédula para 
el ejercicio profesional, pero ese documento tiene el respaldo del título. 
 
En la Cámara de Diputados, la Secretaría General dio turno a la Subcomisión de 
examen previo una solicitud de juicio político en contra de la ministra Yasmín Esquivel, 
por plagio de su tesis. La petición fue ratificada por Abraham Moisés Cano, quien en su 
cuenta enTwitter se presenta como abogado en temas de seguridad y de educación 
privada. Ahora el balón está en la cancha de la cámara, expresó en un tuit. 
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Sustancial, proteger a mujeres y reconocer legítima defensa con visión de género: 
investigadora de la UAM 

 
La reciente aprobación por la Cámara de Senadores de la legítima defensa con un 
enfoque en favor de la víctima y con perspectiva de género aporta elementos de 
análisis a los jueces frente a la violencia física, sexual y psicológica contra las mujeres, 
señaló Alicia Beatriz Azzolini Bincaz, investigadora de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM). 
 
Con la inclusión en el Código Penal Federal de diversos preceptos, en casos donde 
exista un tipo de violencia familiar o feminicida las autoridades deben otorgar 
protección a la víctima, explicó en entrevista la profesora del Departamento de 
Derecho de la sede Azcapotzalco. 
 
El reto es que los magistrados apliquen esos mandatos toda vez que la Ley General de 
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia establece que las autoridades 
competentes deben solicitar de oficio las órdenes de protección para ellas y su familia. 
 
La especialista recordó un hecho paradigmático en los años noventa del siglo pasado 
en el que una mujer fue a bailar y la pareja de una amiga la quiso violar, pero ella lo 
mató en defensa propia. “Fue un escándalo porque era casada y no querían reconocer 
su derecho a la defensa”. 
 
El suceso ocurrió en el Estado de México, donde finalmente fue condenada por exceso 
de legítima defensa y fue el propio procurador de justicia de la entidad quien cambió 
las conclusiones acusatorias, pues los jueces la querían condenar por homicidio 
calificado. 
 
Ahora se pone énfasis en que las mujeres víctimas de violencia se defiendan y en que 
se les debe proteger, porque en ocasiones la familia o el propio agresor, al ser lesionado, 
reinciden en atacar. 
 
Para la investigadora la adición en el concepto de legítima defensa evidencia que los 
ciudadanos comunes y corrientes “tenemos que defendernos, la realidad es que los 
funcionarios no siempre nos pueden proteger, un poco es omisión del Estado, pero la 
violencia nos ha superado y estamos viviendo una situación en la que la autoridad no 
se ha dado abasto con todo”. 
 
Los cambios se refieren al Código Penal Federal y “no debemos confundir que se 
puedan aplicar en los casos comunes de la Ciudad de México, aunque en ésta entidad  
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el tema del exceso si se contempla de manera amplia, por tanto, no habría tanto 
problema”, explicó. 
 
En la primera reforma propuesta por la senadora Silvana Beltrones Sánchez se 
incorporaron aspectos como dañar, lesionar e incluso matar y la redacción de la 
legítima defensa no cambió, sólo se modificaron las presunciones, planteó Azzolini 
Bincaz. 
 
Casi todos los códigos penales incorporan los requisitos para configurar la legítima 
defensa, ubican presunciones donde el legislador estableció escenarios en los que se 
invierte la carga de la prueba. 
 
Para los efectos legales “el Ministerio Público debe presumir que la persona actuó en 
legítima defensa, en los demás sucesos ésta debe probar haber actuado así, pero en 
determinados asuntos, como los que se indican en el segundo párrafo de la fracción IV 
del XV de la ley en la materia, son presunciones que ya estaban incluidas”. 
 
Lo que fue modificado es quién haga daño, “ahora adicionaron que lesione o mate, eso 
es innecesario, pues con la primera aseveración se incorpora el sentido amplio e incluye 
todos esos aspectos, por lo que existe un excesivo formalismo y quieren incluir todo, si 
bien lo relevante en la reforma reciente es el acceso a la legítima defensa que hace 
referencia a temas de género”, asentó la especialista. 
 
Fue aprobado que el juez al momento de valorar en un juicio tenga en cuenta, como 
dice el 34 bis; que no se considera exceso a la legítima defensa, que ya estaba previsto, 
pero en el Código Federal era más escueto, en tanto que en el Código de la Ciudad de 
México ya está establecido que si hay exceso se castiga con un cuarto de la pena, salvo 
que exista otra excluyente de delito. 
 
A la legislación federal le agregaron que no se considerará exceso la legítima defensa 
cuando concurran circunstancias en la persona que se defiende, si se encuentra en un 
estado de confusión, miedo o temor que afecta su capacidad para determinar el límite 
adecuado sobre la racionalidad de los medios empleados, “eso no está mal, pero el 
magistrado lo puede aplicar sin necesidad de ese párrafo”. 
 
Cuando el artículo 34 bis de la ley se refiere en presencia de legítima defensa motivada 
por violencia familiar o feminicida, las autoridades competentes deberán emitir las 
órdenes de protección, pero en la capital del país no es común aplicar ese principio. En 
situaciones de este tipo es excepcional usar el código penal federal, salvo que el 
responsable del feminicidio sea un servidor público. 
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En ese sentido, “es innecesario poner lesionar o privar de la vida, eso no lo hubiera 
tocado, pues ya estaba en el concepto de causar daño, se pretende acentuar más algo 
que no es ideal, lo conveniente es que no se prive de la vida a uno cuando se está 
defendiendo. La otra valoración del exceso la tendría que efectuar el juez, pero nuestros 
ministros son muy legalistas y a veces no lo hacen. 
 
“Tanta preocupación por favorecer la legítima defensa pone en evidencia que los 
ciudadanos debemos defendernos cada vez y que no contamos con la defensa estatal; 
los magistrados en ocasiones la conceden según su opinión en los casos en los que 
ellos se sienten identificados, pero en agresiones sexuales siempre han sido parcos para 
reconocerla”, concluyó la especialista. 
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TikTok en la UAEMéx, oportunidad para comunicarse con las juventudes 
 

De la mano de la espontaneidad y frescura de un talentoso grupo de jóvenes, la 
Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) lanzó su cuenta oficial de 
TikTok para ofrecer información sobre su historia, campus, servicios y actividades 
institucionales. 
 
El alcance y la aceptación logrado por esta red social entre los jóvenes de 15 a 24 años 
de edad representa una oportunidad para comunicarse con las juventudes; es por ello 
que la UAEMéx, en la búsqueda de acercarse al alumnado, abrió su canal para 
establecer comunicación con ellas y ellos. TikTok se ubica como la red sociodigital que 
ha crecido exponencialmente a partir del confinamiento de 2020. 
 
Los estudiantes Fito, Gio, Jashia y Mitzi, de entre 19 y 21 años, acercan a la comunidad 
universitaria contenidos diversos sobre la casi bicentenaria institución del Estado de 
México. A tan sólo seis meses de su lanzamiento, la cuenta @uaemex rebasa los 20 mil 
seguidores y su clip más visto supera las 430 mil reproducciones. 
 
El primer video que se publicó el 31 de julio de 2022 dura tan sólo 16 segundos, se 
realizó con un dron que grabó el monumento a Adolfo López Mateos en Ciudad 
Universitaria con la puesta de sol, la bandera universitaria ondeante y el Nevado de 
Toluca al fondo. En tan solo once días la cuenta llegó a 10 mil seguidores. 
 
El grupo de universitarios elegidos para participar como tiktokers son estudiantes de 
distintos semestres de la Licenciatura de Comunicación de la UAEMéx y han acudido a 
más de 40 espacios universitarios; entre ellos, siete planteles de la Escuela Preparatoria, 
11 facultades, tres centros universitarios, tres museos, dos centros de investigación, 
entre otros. En cada video comparten datos históricos, oferta cultural, experiencias 
estudiantiles y explicaciones de académicos e investigadores sobre asuntos de interés 
para la comunidad universitaria. Uno de los objetivos que persigue este proyecto es 
que la comunidad se vea representada en cada video, ya que no solo se incluyen 
estudiantes, también hay personal administrativo y docentes. 
 
El equipo 
A través de un lenguaje audiovisual acorde a las tendencias culturales y musicales 
actuales Gio y Jashia recorren los campus universitarios mostrando los símbolos y 
espacios que dan identidad a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, mientras que 
Fito interactúa con la comunidad estudiantil para conocer sus opiniones y actividades 
que son de interés para el estudiantado. Finalmente, 
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Mitzi se enfoca en presentar a las y los protagonistas del deporte universitario, así como 
las disciplinas que se ofrecen en la institución. No obstante, el espacio también está 
abierto a la participación de integrantes de la comunidad universitaria. 
La planeación y realización del trabajo para alimentar a esta red social corre a cargo del 
equipo de redes sociales de la Dirección General de Comunicación Universitaria con el 
propósito de acercar a la comunidad información de utilidad sobre la UAEMéx. La red 
social TikTok permite llegar a todos los espacios de la institución en el Estado de 
México, visitarlos y destacar a su comunidad y sus logros. 
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Establecen gobierno de Sinaloa y la UAS estrategia conjunta 
 

Nuevamente el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, demuestra el apoyo 
incondicional a la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) al acordar una estrategia 
conjunta con el rector Jesús Madueña Molina, para resolver de manera definitiva los 
rezagos fiscales históricos de la Casa Rosalina con el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) a través de convenios que implican como requisito ineludible el 
timbrado total de la nómina universitaria. 
 
El rector se reunió con el gobernador y con el secretario de Administración y Finanzas 
del estado, Enrique Díaz, donde se contextualizó que dichos rezagos ante el SAT 
derivaron en tres créditos fiscales distintos, y se acordó que el gobierno estatal aportará 
580 millones de pesos para pagar el primer crédito fiscal. 
 
“Hemos dado seguimiento al tema de los créditos fiscales que en el pasado se 
generaron en la universidad, no justamente en la administración del doctor Madueña, 
sino antes; nos pusimos de acuerdo, hemos estado conversando con el SAT y hemos 
llegado a la conclusión de que hay que enfrentar de manera real el tema y hemos 
distinguido tres créditos, ahora nos proponemos empezar a cubrir el primero, es de 580 
millones de pesos (…) con ello vamos a manifestar voluntad, responsabilidad y 
compromiso con el SAT”, expresó el gobernador. 
 
Rocha Moya enfatizó que se requiere no dejar de timbrar la nómina de la UAS y 
consideró una “decisión valiente” la que tomó el rector al cumplir con dicho timbrado, 
por lo que ahora le toca a su gobierno cumplir aportando el recurso. 
 
El secretario de Administración y Finanzas del estado, Enrique Diaz, detalló que el 
primer crédito al que se le hará frente es del Ejercicio fiscal de 2019 por 580 millones de 
pesos, se va a pagar en 5 mensualidades de 116 millones de pesos; precisó que el 
Congreso del estado aprobó 300 millones de presupuesto por lo que el mandatario 
estatal decidió poner los 280 extras para completar el pago total, y los otros créditos 
son del Ejercicio fiscal 2016 por mil 390 millones de pesos y de 2015 por 694 millones de 
pesos. 
 
“La idea de empezar con este es enseñarle al SAT que tanto gobierno del estado como 
la Universidad tienen la voluntad de hacerle frente a estos compromisos, la Universidad 
timbrando y gobierno del estado apoyando a la Universidad”, dijo. 
 
Por su parte el rector Madueña Molina, agradeció al gobernador la buena voluntad que 
ha tenido con la institución, ya que no es la primera vez que demuestra el compromiso 
que tiene con los universitarios y con la educación superior en el estado, refiriéndose al  
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apoyo que le brindó a la UAS para cerrar sin problemas el 2022 y para poder pagar la 
primera quincena de enero a los universitarios como lo marca el Contrato Colectivo de 
Trabajo. 
 
“Agradecerle porque en el tema del SAT esos pendientes nos habían tenido 
prácticamente sin poder avanzar, digamos con claridad, porque teníamos la amenaza 
de que se nos pudiera intervenir el presupuesto por parte del SAT (…) decirle que lo que 
hoy está usted comprometiendo nos da más serenidad, porque empezar ya a pagar 
estos pendientes con el SAT también nos abre las puertas para poder gestionar más 
recursos y tener la palabra más completa porque estamos cumpliendo”, manifestó el 
rector. 
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La Universidad Panamericana lanza una nueva propuesta de posgrados en línea 
 

Con el objetivo de preparar y capacitar a más estudiantes en todo el mundo ante las 
necesidades y exigencias actuales, generando un mayor impacto en la sociedad al 
brindar un espacio en donde todos puedan encontrarse, la Universidad Panamericana 
hoy decide lanzar una nueva propuesta innovadora de maestrías que se llevarán a cabo 
completamente en línea. El evento se llevará a cabo este jueves 19 de enero, a las 18:30 
horas, en el Auditorio de esta casa de estudios. 
 
En el mismo se llevará a cabo la mesa panel: “Perspectiva sobre las habilidades más 
valoradas en el futuro laboral” donde participarán lo siguientes invitados: María Araiza 
CEO de BIVA MX; Constantino Spas, CEO de Femsa Strategic Business; Sergio Molina, 
Consejero de la Judicatura Federal, Fernanda Llergo, Rectora General UP– IPADE y 
Rodrigo Pacheco, fungirá como moderador. 
 
Con más de 50 años ocupando una posición privilegiada regionalmente en el mercado 
educativo que le ha otorgado reconocimiento a lo largo de estos años por su excelencia 
académica, la Panamericana se enfila hacia el futuro. 
 
Tras la pandemia, se ha demostrado que la transformación digital, a través del buen 
uso de las nuevas tecnologías, es sinónimo de prosperidad y actualmente es un suceso 
ineludible. Con eso en mente, la Universidad Panamericana ha decidido ampliar el 
alcance de su propuesta por medio de nuevos programas, los cuales aseguran 
mantener la calidad educativa y el prestigio que han forjado la institución durante su 
amplia trayectoria en la presencialidad. 
 
Los programas que se impartirán próximamente por intermedio de este nuevo formato 
en línea, inicialmente son: maestría en finanzas, maestría en historia del pensamiento, 
maestría en impuestos, maestría en educación, maestría en mercadotecnia digital y 
maestría en derecho. 
 
La Panamericana se caracteriza y reconoce por ser una institución de gran prestigio 
que se ha encargado a lo largo de los años de brindarles a sus alumnos, además de 
conocimientos, las herramientas necesarias para alinearse a las necesidades del mundo 
y convertirse en personas influyentes, teniendo como base el lado humanista para 
contribuir en la construcción de una sociedad cada vez mejor. 
 
Es por eso que hoy busca reafirmar su compromiso con el mundo a través de esta 
nueva oferta académica que, estamos seguros, abrirá muchas puertas y reducirá las 
barreras actuales que la educación no debe poseer. Las habilidades son el sostén del  
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capital humano, descubre cómo despertar habilidades de talla mundial en la 
Panamericana. 
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Presenta directora de la Facultad de Medicina y Psicología de la UABC tercer 
informe de actividades 

 
Se llevó a cabo la Sesión Ordinaria de Trabajo del Consejo Técnico en la Facultad de 
Medicina y Psicología (FMP) de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), 
donde Julieta Yadira Islas Limón, directora de la unidad académica, presentó el informe 
de actividades 2019-2023. 
 
Antes de comenzar con el informe, la doctora Islas Limón agradeció a las autoridades 
correspondientes por su presencia en la modalidad virtual; entre ellas, Gabriel Estrella, 
presidente de la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma de Baja California 
(UABC). 
 
Expuso los resultados del Examen General de Egreso (EGEL) Ceneval, el cual, resaltó 
como un indicador de que los egresados de la Facultad cuentan con preparación 
óptima al obtenerse los siguientes resultados de aprobación: Medicina (80.8 por ciento), 
Psicología (87.8 por ciento) y Nutrición (100 por ciento). 
 
Los tres programas se posicionaron en nivel uno en su desempeño académico a nivel 
licenciatura. 
 
Por otro lado, mostró los resultados de los egresados en el Examen Nacional de 
Residencias Médicas (ENARM), el cual ha incrementado sus cifras de manera 
consecutiva: 33% en el 2019, 50% en el 2020 y 59% en el 2021; en este último año 
igualmente se destaca el primer lugar en promedio, obtenido por la FMP campus 
Tijuana. 
 
En el caso de proceso formativo, la comunidad estudiantil actual es de 2 nil 481 
estudiantes, reflejando así un incremento del 20.37% respecto al 2021.  
 
La Facultad ha sostenido un crecimiento de matrícula en licenciatura del 21.39 por 
ciento y posgrado del 10.47 por ciento.  
 
Se realizó una proyección de crecimiento para poder ofrecer nuevos espacios en el área 
de la salud y a partir de los estudios llevados a cabo, se abrieron 2 mil 740 espacios más 
en la convocatoria anual del ingreso 2021, lo cual tiene un impacto constante en la 
Facultad. 
 
La doctora Julieta Islas aseguró que actualmente existe, en todos los programas, una 
mayor población de mujeres en la unidad académica.  
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En cuanto al fortalecimiento académico, se ha encontrado, entre las otras modalidades 
de aprendizaje, una oportunidad para sumar competencias, habilidades y valores a su 
proceso formativo. Las ayudantías docentes tuvieron mayor participación que en 
periodos anteriores, mostrando que el estudiante opta por esa opción sobre las demás.  
 
Igualmente, destacó sus 37 programas de Servicio Social Comunitario y 109 programas 
de Prácticas Profesionales y Servicio Social Profesional, siendo Psicología la carrera con 
más programas habilitados. 
 
Hacia el final de la sesión, se le cedió la palabra al doctor Gabriel Estrella, quien 
reconoció los grandes avances y felicitó a la Facultad por sus logros alcanzados. 
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Eligirán hoy a nuevo titular de la Anuies 
 

Laura Poy Solano 
  
El Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (Anuies) analizó ayer los programas de trabajo de los tres ex 
rectores que buscan la Secretaría General Ejecutiva del organismo, que elegirá hoy, en 
sesión extraordinaria de su Asamblea General, a un nuevo titular para el periodo 2023-
2027, en sustitución del maestro Jaime Valls Esponda, quien concluyó su segundo 
mandato al frente de la Anuies. 
 
La terna está integrada por el doctor Luis Armando González Placencia, ex rector de la 
Universidad Autónoma de Tlaxcala (UATX), quien de 2009 a 2013 encabezó la Comisión 
de Derechos Humanos de la Ciudad de México; el ex rector de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), doctor Tonatiuh Bravo Padilla, economista y dos veces diputado 
federal; y el doctor Juan Eulogio Guerra Liera, ex rector de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS). 
 
Nueva Ley General de Educación Superior 
 
El relevo en la Anuies se realiza en el contexto de la aplicación de la nueva Ley General 
de Educación Superior, que entre otros cambios, crea el Consejo Nacional para la 
Coordinación de la Educación Superior (Conaces), organismo colegiado, que si bien 
integra a la asociación, fortalece la rectoría del Estado en el sector. 
 
La elección ocurre también en un momento de tensión entre el gobierno federal y la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la institución con mayor peso al 
interior de la asociación, tras los desencuentros por el caso de la ministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Yasmín Esquivel Mossa, quien enfrenta señalamientos 
de plagio de su tesis de licenciatura. 
 
Entre las principales propuestas presentadas por los candidatos, González Placencia 
señaló que se debe hacer de la Anuies una organización de segundo piso, capaz de 
generar sinergia entre las instituciones y que ayude a posicionar políticamente a las 
universidades, sobre todo en estos tiempos de adversidades. 
 
Los mayores desafíos de las Instituciones de Educación Superior (IES), destacó, son el 
estancamiento presupuestal, el deterioro de la calidad académica; el fortalecimiento de 
la autonomía universitaria; y la necesidad de visibilizar diversas violencias de género. 
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Bravo Padilla consideró que se debe generar un acuerdo nacional para apoyar la 
educación superior, en el que participen los tres niveles de gobierno a fin de elevar la 
cobertura de este nivel educativo, pero con equidad y calidad. 
 
Afirmó que se requieren políticas de financiamiento claras para que las IES no vivan en 
la incertidumbre financiera. En cuanto a la transparencia y combate a la corrupción, 
afirmó que la rendición de cuentas en las IES llegó para quedarse, aunque advirtió que 
no debe convertirse en una forma de persecución o presión política. 
 
Guerra Liera propuso que en el marco del Conaces, la Anuies tenga un acercamiento 
con las autoridades federales y estatales para impulsar proyectos conjuntos. Agregó 
que se debe fortalecer la transparencia de las IES, pero también buscar un nuevo 
formato para las auditorías. Respecto al caso de la ministra Esquivel Mossa, consideró 
que tanto la UNAM como la Secretaría de Educación Pública, deben analizar el caso y 
dar una salida. 
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Cetys realiza noveno coloquio de investigación y continúa escalando hacia el 
liderazgo científico 

 
Con el compromiso de seguir generando conocimiento científico que promueva la 
competitividad global, Cetys Universidad realizó la novena edición del Coloquio 
Institucional de Investigación, en el cual los académicos de los Campus Mexicali, 
Tijuana y Ensenada presentan sus trabajos de investigación generados y participan en 
talleres de actualización en materia de investigación científica, en total participaron 96 
académicos. 
 
El Coloquio es un espacio donde presentan, discuten y analizan sobre los resultados de 
investigaciones científicas que desarrolla el profesorado desde los distintos colegios de 
Ingeniería, de Ciencias Sociales y Humanidades, de Administración y Negocios así 
como el Colegio de Graduados. 
 
De acuerdo con el Dr. Fernando León García, rector del Sistema Cetys Universidad, este 
Coloquio de Investigación es muestra de los avances, fruto del esfuerzo de los 
académicos, así como del impulso y compromiso de la Institución de fomentar este 
tipo de actividades, reconocerlas e incentivar esta labor, esto de la mano de la 
Vicerrectoría Académica. 
 
“Cetys continúa escalando hacia un liderazgo científico, ya que nos destaca la 
excelencia académica y continuamos creciendo para realizar más investigaciones. 
Debemos reconocer el gran esfuerzo y aumentar las publicaciones en revistas 
arbitradas”, expresó el rector durante el acto inaugural que este año se realizó en el 
Auditorio Corporación del Fuerte en Campus Tijuana. 
 
Por su parte, la Dra. Cecilia Osuna Lever, Coordinadora Institucional de Investigación 
del Sistema Cetys Universidad y organizadora del Coloquio, destacó la importancia de 
difundir el conocimiento científico generado por los académicos, derivado de su 
participación en las diversas convocatorias para fondos que apoyan el desarrollo de 
proyectos de investigación. 
 
“Seguiremos consolidando nuestros esfuerzos investigativos para posicionar a nuestros 
académicos como expertos en las diversas líneas de generación y aplicación del 
conocimiento en las que trabajan sus proyectos y aumentar nuestro potencial 
científico”, comentó. 
 
El Coloquio tuvo como conferencia inaugural “Retos en la ruta de investigación para el 
posicionamiento institucional, de la Dra. Yaniris Rodríguez-Sánchez, directora 
académica de Habilis I&CC, plataforma para la gestión de la investigación, la ciencia y la  
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innovación; también se realizaron talleres simultáneos y; por último, al final de la sesión 
se presentaron 25 investigaciones en mesas de trabajo donde otros académicos 
retroalimentaron con el propósito de enriquecer y motivar a más investigaciones. 
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